

BOURGAUX (*Édouard-François*), Officier (Anvers, 11.11.1878-Isanghi, 19.10.1903). Fils d'Henri et de Potters, Caroline.

Après avoir abordé les humanités anciennes, Bourgaux, au bout de deux années d'études, s'engagea comme volontaire au 8^e régiment de ligne en 1894. Il était sergent lorsque, vers la fin de 1899, il offrit ses services à l'État Indépendant du Congo. Admis avec son grade dans la Force publique, il débarqua à Boma le 25 janvier 1900 et fut désigné pour la Province Orientale. A son arrivée à Stanleyville, il fut mis à la disposition du vice-gouverneur général, qui l'affecta à la garnison de Kabambare.

Il participa, le 21 août 1900, avec la compagnie du lieutenant Vitalis, sous le haut commandement de l'inspecteur d'État Malfeyt, à l'assaut du boma de Kilemba, qui fut enlevé après un violent corps à corps. S'étant brillamment comporté au cours de la campagne de l'Urua, il fut nommé premier sous-officier le 7 mars 1901, passa en octobre à la zone du Tanganika et arriva à Toa vers la fin de l'année. Au début de 1902, il fut désigné pour faire partie de la colonne mobile et attaché ensuite à la zone du Maniema. Il reçut l'étoile de sous-lieutenant le 13 décembre de la même année et rentra en congé, en Europe, le 7 janvier suivant. Reparti pour l'Afrique le 2 juillet 1903, il fut de nouveau attaché à la Province Orientale et désigné pour accompagner le docteur italien Baccari, envoyé par son gouvernement pour étudier les possibilités d'émigration de colons italiens vers les régions du Tanganika.

Parti de Stanleyville avec Baccari le 10 septembre, il tomba gravement malade et dut rebrousser chemin le 15 octobre. Son retour d'urgence en Europe fut jugé indispensable, mais il mourut alors qu'il descendait le fleuve, à bord du *Ville d'Anvers*, en amont d'Isanghi, quelques jours plus tard. Il était titulaire de l'Étoile de Service depuis le 31 janvier 1903.

1^{er} juillet 1948.

A. Lacroix.

A nos héros coloniaux morts pour la civilisation, p. 183.